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地場産業組合のブランド力向上特集

　浜縮緬工業協同組合（理事長 𠮷𠮷𠮷𠮷𠮷𠮷 𠮷𠮷𠮷𠮷𠮷
10月６日㈭・７日㈮の２日間𠮷京都市・丸池藤井ビ
ルにおいて「2022浜ちりめん白𠮷𠮷地求評展示会」を
開催されました。
　今回の求評展示会𠮷𠮷𠮷『滋賀 長浜の絹「浜
ちりめん」「浜つむぎ」「浜ビロード」』をテーマに𠮷
各組合員から上質𠮷個性豊かな浜ちりめんの製品
が出展されるとともに𠮷10月４日㈫に記者発表され
たばかりの新たな加工サービス「YasaSilk」を紹介

されました。
　YasaSilk
𠮷𠮷シルク
𠮷𠮷地に洗濯
機𠮷洗える
強度を与え
る加工技術
𠮷𠮷家庭用
洗濯機𠮷60YasaSilkを説明される𠮷𠮷𠮷理事長

回洗っても𠮷
縮みも非常
に少なく色
落ちもほと
んど無いと
いう性能を𠮷
織り上がっ
た𠮷𠮷地𠮷の
加工により
実現されたのが大きな特長𠮷あり𠮷来場者も関心を
寄せられました。
　２日にわたって開催された展示会𠮷𠮷𠮷織物問屋
や着物製作業者との商談が活発に行われ𠮷「浜ちり
めん」が有する技術力や品質の高さを広く発信する
機会となりました。

組合webページ
https://hamachirimen.jp/

浜ちりめん白生地求評展示会を実施し
新たな加工サービス「Y

ヤ サ シ ル ク
asaSilk」を紹介

浜縮緬工業協同組合

先立って行われた記者発表の様子

　信楽陶器工業協同組合（理事長 大原耕造 𠮷𠮷𠮷
信楽陶器卸商業協同組合（理事長 脇阪昇 𠮷𠮷が
所属する信楽焼振興協議会𠮷𠮷𠮷10月13日㈭・14
日㈮の２日間𠮷シンガポールにおいて開催された食
品総合見本市「Food Japan 2022」に出展されま
した。
　今回の見本市𠮷𠮷ASEAN市場最大級の日本の
食に特化されたもの𠮷あり𠮷16ある分野のうち「テー
ブルウェア・カトラリー・伝統工芸品」から出展さ

れ まし た。
食品がテー
マ𠮷あるこ
とから𠮷従
来からの食
器に加えて
昨年開発さ
れた土鍋を
中心に商品会場入口の風景

選定が行わ 
れ まし た。
メインに据
えたことも
あ って か𠮷
土鍋𠮷来場
者の目を引
き𠮷数件の商談が進められていることから𠮷両組合
𠮷𠮷手ごたえを感じられています。
　また𠮷搬入後に𠮷出展に協力された現地企業を
視察され𠮷両組合𠮷𠮷信楽陶器の拡販に期待を寄
せられています。

信楽陶器工業協同組合webページ
https://www.593touki.jp/

信楽陶器卸商業協同組合webページ
https://shigaraki.shiga.jp/

シンガポールでの食品総合見本市に出展し
食器に加えて土鍋をPR

信楽陶器工業協同組合
信楽陶器卸商業協同組合

出展ブースの風景
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の取組み紹介

　高島織物工業協同組合（理事長 内藤茂 氏）・
高島晒協業組合（理事長 川島諦 氏）では、11月
24日㈭・25日㈮に大阪市・日本綿業倶楽部にて、「第
37回ビワタカシマ素材展2024 Spring ＆ Summer」
を開催されました。
　今回の展示会は「天然繊維 自然との共存～高
島ちぢみと高島颿布が考えるサスティナビリティ～」
をテーマに開催され、会場には出展された組合員８
者が、産地で培った伝統技術を活かしながらも風合
いや機能性を高めて開発した新素材と、その新素材

で制作され
たシャツ・
ワンピース
などの縫製
品を展示さ
れました。
　アパレル
業 界 に お会場での商談の様子

いても重視されつつある
環境保護やサスティナビ
リティの視点を取り入れ、
価格や見栄えだけでなく
環境や人、社会の観点に
おいても良い衣類を選ぶ
消費者のニーズに応えて、
トレンドを捉えた新しい色
や柄、シルエット、デザイ
ンを用いた快適で心地よ
い素材を各社が展示され、各組合員と来場者との
活発な商談が行われました。

自然との共存・持続可能性を提案した
2024年春夏の新素材・新商品の展示会開催

高島織物工業協同組合
高島晒協業組合

新素材のワンピース

高島織物工業協同組合webページ
http://www.takashima-orikumi.
shiga.jp/

高島晒協業組合webページ
https://takashimasarashi.com/

　滋賀県製薬工業協同組合（理事長 福地滋夫 氏）
では、10月30日㈰甲賀市・忍の里プララにおいて「滋
賀のくすりと健康フェア2022」を開催されました。
　今回のフェアでは、薬剤師・保健師・栄養士に
よる健康相談や血管・肌・骨を中心とした健康測定、
滋賀のくすりのパネル展示が行われ、甲賀市民を中
心に多くの人が訪れました。
　また、発泡入浴剤の制作と身近な薬草を使った
ブレンドティーの制作を行う２種類のワークショップ

が開催され、
女性を中心
に熱心に受
講する姿が
見られまし
た。
　県民公開 
講 座では、
立命館大学会場の風景

薬学部教授 梶本哲也 氏を講師に『「くすり」が「医
薬品」に育つまで』をテーマに講演があり、「くすり」
の発見から製品化されるまでのストーリーについて、
エピソードを交えて話されることで、医薬品関係者
だけでなく、一般の人々にも医薬品の開発と滋賀の
くすりに関
する興味と
理解が深ま
りました。

組合webページ
https://sigaseiyaku.jp/

セルフメディケーションの推進に
滋賀のくすりと健康フェアを開催

滋賀県製薬工業協同組合

ワークショップの様子

　地場産業組合において取組まれていますブランド力向上の
イベントについてご紹介いたします。
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～中小企業団体滋賀県大会～
大会決議を県・労働局等に要望

要望時の説明風景

　当会では、10月18日㈫に開催した「第72回 中小
企業団体滋賀県大会」において決議された要望事
項を、10月下旬から11月中旬の間に、滋賀県の各
担当部局、労働局、市長会、町村会に対して、北
村会長をはじめ日爪専務理事、事務局より要望活
動を実施しました。また、県議会各会派（自由民
主党滋賀県議会議員団、公明党滋賀県本部、チー
ムしが県議団）にも要望書を手渡し、中小企業支
援の重要性についての理解と協力を求めました。
　県当局では、中小企業諸施策に関係する商工観
光労働部、総務部、土木交通部、教育委員会を訪
問し、それぞれ部長、教育長に対し県施策に対す
る要望内容とその趣旨・背景を説明し、施策要望
の要旨をご理解いただきました。特に長期化するコ
ロナ禍において厳しい経営状態におかれている県内

　中央会では、今後も各組合の積極的な取り組み
を後押しするような施策の実現に向けた要望活動を
行って参ります。

中小企業の現状を直接、訴えることができたことは、
県政における今後の中小企業支援策の立案につな
がる貴重な機会となりました。また、滋賀県市長会、
町村会では事務局長に対し中小企業支援施策に対
する要望内容とその趣旨・背景を説明し、施策要
望の要旨をご理解いただいた上で、その後に開催さ
れる「滋賀県市長会議」において各首長への要望
内容の伝達をお願いしました。さらに、12月下旬に
開催される「滋賀県町長会議」へ出席し、要望内
容を改めて説明する予定です。
　そして滋賀労働局においては、労働力確保に関す
る要望内容について説明し「働き方改革」の推進
に向けた配慮と併せて支援を求めるとともに、県内
中小企業の後継者不足や人材不足の解消を目指し
て、情報交換を行うとともに協力を要請しました。

【Ⅰ．組合等連携組織を通じた地域中小企業・小規模
事業者に対する支援】
１ ．中小企業・小規模事業者の連携・組織化支援施

策の拡充・強化
２ ．地場産業・地域特産品組合への予算の確保と需

要拡大に向けた取組みの強化
３ ．情報発信拠点の機能強化と滋賀ブランド発信への

支援拡充
４ ．地元中小企業・小規模事業者の官公需受注機会

拡大及び公共工事の実施と柔軟な工期等の設定
５ ．商店街に対する支援の継続・拡充
６ ．持続可能な社会の実現とCO2ネットゼロ社会に向

けた経営変革に関する支援
７ ．特定地域づくり事業協同組合制度を活かした人材

確保・まちづくり支援の推進
８ ．滋賀県中小企業活性化施策の更なる充実

【Ⅱ．中小企業・小規模事業者の人材確保・定着に
関する支援】
１ ．人材確保・定着に対する支援の充実・強化
２ ．働き方改革の推進に向けた支援
３ ．技術技能の伝承・人材養成等に関する支援

【Ⅲ．中小企業・小規模事業者のDX推進及び生産性
向上に関する支援】
１ ．DX推進に関する対策の充実
２ ．ものづくり中小企業等の生産性向上に向けた支援

【Ⅳ．中小企業・小規模事業者の金融・税制上の支援】
１ ．中小企業金融施策の拡充
２ ．中小企業関係税制の充実
３ ．消費税対策の強化
４ ．事業承継促進に向けた支援策の充実

【Ⅴ．中小企業・小規模事業者の事業継続に向けた
新型コロナウイルス感染症及び原油価格・物価高騰
対策に関する支援】
１ ．労働・社会保険料対策の推進
２ ．原油価格・物価高騰の影響緩和のための緊急経

済対策の実施及び価格転嫁円滑化に向けた支援

…要望内容（滋賀県大会決議事項）…
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講師の横田智之 氏

パネルディスカッションの様子

書家によるパフォーマンス

四国ブロックによる来年の開催地ＰＲ

組合青年部全国講習会　開催

　11月24日㈭「2022年度組合青年部全国講習会　
～いざ参れ！ 戦国夢舞台　滋賀・びわ湖～」が全
国中小企業団体中央会と全国中小企業青年中央会
の主催により、大津市・びわ湖大津プリンスホテル
において開催されました。今回の講習会は「事業承
継」をテーマとして、講習会とＵＢＡ（青年中央会）
サミットの二部構成にて行われ、第一部の講習会で
は、米原市においてアウトドア・アパレル製品の企画、
開発、生産、販売を営む株式会社ナンガの代表取
締役 横田智之 氏による講演が行われました。講演
では、事業承継を機に、海外の著名登山家からも
支持されるダウンブランドを立ち上げた経緯や、社
員一人一人とのコミュニケーションの中で相互理解
を深めてビジョンを共有し、社員の新たなチャレン
ジを応援することの重要性を話されました。
　第二部のＵＢＡサミットでは、７ブロックのＵＢＡ
役員がパネラーとなり、「これから事業承継を迎え
る方」「承継したが株式譲渡がまだの方」「事業承
継済みの方」の三者が事業承継に関する悩みや苦
労を中心に意見を交わし、課題解決のヒントを紹介
されました。
　講習会終了後、プリンスホールにて懇親会が催さ
れ、滋賀県商工観光労働部長 浅見裕見子 氏をは
じめ、大津市長 佐藤健司 氏、滋賀県中央会専務
理事 日爪泰則 氏よりそれぞれ祝辞が述べられ、近
畿ブロックＵＢＡ会長 竹内新 氏による乾杯の後、
書家m

も ー ち ゃ ん
oochanによるパフォーマンスや来年のＵＢＡ

全国総会・全国講習会のＰＲなどを交えながら、和
やかな雰囲気の中、交流の輪が広がりました。
　また、滋賀ＵＢＡから滋賀県の魅力を感じてもら
うおもてなし企画として、懇親会会場前において18
事業者による物産展を開催するとともに、貸切によ
るミシガンナイトクルーズや２次会＋宿泊プランを提
供し、ナイトクルーズは講習会参加者約250名の半
数以上となる150名余りが乗船され、湖上において
も歓談が進みました。

全国中小企業青年中央会
facebookページ
https://www.facebook.com/
uba2015/
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なく発生した長浜豪雨による災害対応では、策定
した計画の有効性を述べられました。具体的には、
社内での食料品の備蓄や災害情報の収集など、役
割分担に応じた対応ができ、帰宅困難者には社内
での宿泊を認めるほか、取引先等にはwebページ
やSNSを通じて自社の状況を発信し事業継続に役
立てられたことを紹介され、連携による相互補完の
有効性と従業員や関連企業との一体感の醸成が大
きな成果と話されました。

セミナーの会場風景

　11月16日㈬、草津市・クサツエストピアホテルに
おいて、簡易版BCPとして取組みやすい事業継続
力強化計画の策定を提案する「BCPはじめの一歩
事業継続力強化計画策定セミナー　～中小企業経
営の強靭化について～」を開催しました。
　計画には企業１社で策定する「単独型」と、複
数の企業で策定する「連携型」の２種類があり、日
頃から企業同士の繋がりを有する組合と組合員事
業者は連携型が効果的とされています。
　講習会には独立行政法人中小企業基盤整備機構
近畿本部 中小企業アドバイザー 宮地隆 氏を講師
にお迎えし、組合青年部による計画づくりの事例や
参考webページの紹介を行ったほか、中小機構が
実施しているアドバイザー派遣による計画策定支援
に関する説明を行いました。
　また、県内で実際に計画を策定された事業者で
ある株式会社ハートコンピューターの千葉彩香 氏
による事例発表を行い、国の認定を受けられて間も

　本調査は、会員組合の協力を得て県下800事業所に対して、郵送により書面調査（令和４年７月１日時点）
を実施し、回答いただいたものを取りまとめました。

回収状況：329事業所　　回収率：41.1％　有効回答数：323

・１年前と比べた経営状況について
良い 変わらない 悪い

滋 賀 県 12.2％ 53.3％ 34.5％
全国平均 17.2％ 47.3％ 35.5％

・主要事業の今後について
強化拡大 現状維持 縮　　小 廃止・その他

滋　賀　県 32.1％ 61.9％ 4.1％ 1.9％

　最多回答業種 食料品製造業
52.4％

窯業・土石製品製造業
86.4％

小売業
20.6％

印刷・同関連業
12.5％

全国平均 30.2％ 64.2％ 4.4％ 1.2％

　その他、詳細な調査結果につきましては、中央会webページにてご確認ください。
https://chuokai-shiga.or.jp/wp-content/uploads/2022/10/roudou_r4.pdf

　「良い」と回答した事業所の業種別では「繊維工業」
が 25.0％と最も高くなった。一方、「悪い」は「その他
の製造業」が 75.0％、次いで「小売業」が 68.6％と高
くなった。また、規模別では従業員規模の大きい事業所
の方が「良い」と回答した割合が大きかった（1～9人：
11％、100～300人：20％）。

事業継続力強化計画策定セミナー　開催

労働事情実態調査　報告
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第74回　中小企業団体全国大会　長崎で開催

　11月10日㈭、長崎県長崎市・出島メッセ長崎に
おいて、『つなげる　ひろげる　連携の架け橋　～
希望の未来　中小企業「光」を結集～』を大会テー
マに、「第74回 中小企業団体全国大会」が開催され、
全国から中小企業団体の代表者約2,000名が参集し
ました。本県からは、北村会長以下、受章者を含
め12名が参加しました。
　この大会では、中小企業・小規模事業者等の経
営強靭化・成長促進支援等の拡充、中小企業・小
規模事業者の実態を踏まえた労働・雇用・社会保
険料対策の推進、中小企業・小規模事業者の積極
的な事業活動を支える環境整備など14項目の決議
が行われました。続いて、岡山県中央会の晝田会
長からの意見発表の後、本大会の意義を内外に表
明するため、長崎県中央会の山下青年部会長から

「大会宣言」が高らかに宣言されました。
　また、表彰式では全国の優良組合40組合、組合
功労者74名、中央会優秀専従者27名の表彰が行
われ、本県からは滋賀県環境整備事業協同組合理
事長 権田五雄 氏と高島織物工業協同組合 理事長 
内藤茂 氏が「組合功労者」として表彰されました。
　そして式典の最後には、次期全国大会の開催地
として宮城県が発表され、大会旗の継承が行われ
ました。

◎ 大会の決議事項や写真については、全国中央会
webページにてご覧いただけます。

　https://www.chuokai.or.jp/
index.php/4723/

現　滋賀県労働委員会　委員
元　滋賀県社会保険労務士会　会長

中岡　研二 氏
旭日小綬章

仏壇宮殿製造工
現　彦根仏壇事業協同組合　理事

田中　正司 氏滋賀県
技能者表彰

（おうみの名工）

元　滋賀県信用組合　理事長

井上　泰彦 氏

現　一般社団法人全国クレーン建設業協会　理事
元　滋賀県鐵構工業組合　理事長

土沢　健一 氏旭日双光章

秋の叙勲等 

春の叙勲 “ご受章おめ
でとうございます”

おめでとうございます”
“ご受章／ご受彰

令和４年
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◆ 中央会事務局だより ◆

「総務課の分掌事務のご紹介」�総務課　大菅補佐
　今回は、総務課の分掌事務である「中小企業
団体滋賀県大会」並びに「中小企業団体全国大
会」についてご紹介します。
　「中小企業団体滋賀県大会」は、県下の中小
企業が組織の力を活用し、業界や企業経営の活
路を切り拓く決意を表明するとともに、国や県等
に対し、時宜を得た実効ある中小企業振興施策
の実施を要望し、本県中小企業の振興発展を期
することを目的に開催しています。
　また、「中小企業団体全国大会」は、各都道
府県の47中央会と全国中央会が一丸となり、国
等に対する政策提言につなげています。
　感染症の流行や、気候変動など、社会環境が
短期間で大きく変化する中、必要な支援策も変
わっていく状況が続いております。
　会員の皆様の現状を的確に把握し、地域の中
小企業が事業を継続していくために真に必要な施
策を絞り込み、国や県に対して働きかけることが、
様々な中小企業支援策の実現へとつながってまい
ります。

　皆様には、訪問による聞き取りや、専門委員に
ご就任いただいてのご提言など、ご負担をおかけ
しますが、皆様それぞれのお声が、事業環境の
正確な把握に欠かせないものとなります。
　国や県の支援策の実現へとつながるお声を是
非ともお聞かせくださいますよう、何卒よろしくお
願い申し上げます。

ものづくり支援室だより　第26回

ものづくり補助金　13次締切分の公募について

滋賀県中小企業団体中央会　ものづくり支援室
〒520-0806  大津市打出浜３番７号 滋賀県産業振興協同組合ビル ３階
TEL：077-510-0890  FAX：077-510-0891   E-mail：mono-r1@chuokai-shiga.or.jp
受付時間／9：00～17：00（土日祝日を除く）

○お問合せ○

　現在13次締切の公募にかかる電子申請を『補助金申請システムjGrants』にて受付ております。

【13次締切分　公募スケジュール】申請締切日：令和４年12月22日㈭ 17時まで
　生産性向上など経営革新に資する設備投資等を支援いたします。
　通常枠に加え、３つの新枠（回復型賃上げ・雇用拡大枠、デジタル
枠、グリーン枠）も継続されております。積極的な活用をご検討ください。

※�最新の情報については、ものづくり補助事
業公式ホームページ「ものづくり補助金総
合サイト」https://portal.monodukuri-
hojo.jp/にてご確認ください。

ものづくり補助金事務局サポートセンター
E-mail:�monohojo@pasona.co.jp

全国大会の開催風景

滋賀県大会の開催風景
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中小企業団体情報連絡員報告より

令和４年 10月分
前年同月比
のＤＩ値

県　　　内 全　　　国
全体 製造業 非製造業 全体 製造業 非製造業

業界の景況 －21.2 －14.3 －26.3 －21.3 －26.0 －17.8

売上高 6.1 21.4 －5.3 7.5 5.1 9.1

収益状況 －24.2 －21.4 －26.3 －28.5 －34.8 －23.8

※DI（Diffusion Index）値とは、景気の動きをとらえるための指標です。（－100≦DI値≦100）
　DIの計算方法…増加・好転と答えた企業の割合－減少・悪化と答えた企業の割合
　【例：調査数「20」のうち好転が「４」、不変が「６」、悪化が「10」とした場合…（４－10）/20＊100＝－30】

（滋賀県内の景況DI値につきましては、県内33名の情報連絡員からの回答に基づき掲載しています。）

DI値が ＝30以上 ＝10以上30未満 ＝－10以上10未満 ＝－30以上－10未満 ＝－30未満

前年同月と比較した滋賀県内のDI値の推移

前年同月と比較した全国平均のDI値の推移

感染者数が落ち着き、特に非製造業の指数上昇に大きな影響を与えた。今後の収益増加を
期待する声が挙がっている一方で、第８波の影響が今後与える影響が懸念される。

県内の
景況推移

卸売、小売、サービス業等の非製造業を中心に改善続くも、販売価格・売上高以外の景況
感は小幅改善に留まり、物価高騰、先行きへの懸念の影響が大きい。

全国の
景況推移
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Answer

Question
教えて &Q A組合税務

相談室

税理士 山本 善通 氏
　当組合の事務局長が、このたび組合の役員に就任することになりました。（事務
局長職はそのままでの就任になるので）使用人兼務役員となると思いますが、こ
の場合の給与、賞与等の取扱いの概要と留意点について教えて下さい。

使用人兼務役員

【概要】
⑴　使用人兼務役員について
　�　使用人兼務役員とは、役員のうち部長、課長、その他法人の使用人としての職制上の地位を有し、かつ、
常時使用人としての職務に従事する者をいいますが、次のような役員は、使用人兼務役員となりません。
なお、同族会社の使用人のうち税務上みなし役員とされる者も使用人兼務役員となりません。
　１　代表取締役、代表執行役、代表理事および清算人
　２　副社長、専務、常務その他これらに準ずる職制上の地位を有する役員
　３　合名会社、合資会社および合同会社の業務執行社員
　４　取締役（委員会設置会社の取締役に限ります。）、会計参与および監査役ならびに監事
　５　�上記１から４までのほか、同族会社の役員のうち所有割合によって判定した結果、一定の要件を

満たす役員

⑵　使用人兼務役員に支給する給与等について
　①　給与について
　　�　使用人兼務役員に支給する給与については、使用人分については、使用人の給与規程等により支
給し、不相当に高額であることに留意しなければなりません。

　　�　法人税法施行令第70条第１号イ（過大な役員給与の額）に規定する「その役員に対して支給した
給与の額」には、いわゆる役員報酬のほか、当該役員が使用人兼務役員である場合に当該役員に対
して支給する、いわゆる使用人分の給料、手当等を含むことに留意して下さい。（法基通9-2-21）

　　�　上記の場合において、使用人としての職務に対するものを含めないで当該限度額を算定するために
は、株主総会等で使用人兼務役員の使用人分を除く旨の決議が必要となります。（法基通9-2-22）

　②　賞与について
　　�　使用人分の賞与については、原則として損金算入となります。ただし、使用人分賞与のうち、他の
使用人に対する賞与の支給時期と異なる時期に支給したものは損金不算入となります。（法令70三）

　　�　また、他の使用人に対する賞与の支給時期に支給せず未払金経理をした場合も損金不算入となる
ので注意が必要です。（法基通9-2-26）

【留意点】
⑴�　使用人兼務役員は、常時使用人としての業務に従事していなければなりません。したがって非常勤理
事等の場合は、使用人兼務役員にはなれませんので留意して下さい。

⑵�　使用人兼務役員であることの証明を求められる場合もあります。そのためにも「兼務役員雇用実態証
明書」等を備えつけておく必要がありますので留意して下さい。
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　１　代表取締役、代表執行役、代表理事および清算人
　２　副社長、専務、常務その他これらに準ずる職制上の地位を有する役員
　３　合名会社、合資会社および合同会社の業務執行社員
　４　取締役（委員会設置会社の取締役に限ります。）、会計参与および監査役ならびに監事
　５　�上記１から４までのほか、同族会社の役員のうち所有割合によって判定した結果、一定の要件を

満たす役員

⑵　使用人兼務役員に支給する給与等について
　①　給与について
　　�　使用人兼務役員に支給する給与については、使用人分については、使用人の給与規程等により支
給し、不相当に高額であることに留意しなければなりません。

　　�　法人税法施行令第70条第１号イ（過大な役員給与の額）に規定する「その役員に対して支給した
給与の額」には、いわゆる役員報酬のほか、当該役員が使用人兼務役員である場合に当該役員に対
して支給する、いわゆる使用人分の給料、手当等を含むことに留意して下さい。（法基通9-2-21）

　　�　上記の場合において、使用人としての職務に対するものを含めないで当該限度額を算定するために
は、株主総会等で使用人兼務役員の使用人分を除く旨の決議が必要となります。（法基通9-2-22）

　②　賞与について
　　�　使用人分の賞与については、原則として損金算入となります。ただし、使用人分賞与のうち、他の
使用人に対する賞与の支給時期と異なる時期に支給したものは損金不算入となります。（法令70三）

　　�　また、他の使用人に対する賞与の支給時期に支給せず未払金経理をした場合も損金不算入となる
ので注意が必要です。（法基通9-2-26）

【留意点】
⑴�　使用人兼務役員は、常時使用人としての業務に従事していなければなりません。したがって非常勤理
事等の場合は、使用人兼務役員にはなれませんので留意して下さい。
⑵�　使用人兼務役員であることの証明を求められる場合もあります。そのためにも「兼務役員雇用実態証
明書」等を備えつけておく必要がありますので留意して下さい。
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森下 正 先生による

明治大学政治経済学 教授

森下　正 氏アドバイス活性化
組合
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　「アイデア」は、無尽蔵に湧き出てくるものであ
るといわれている。またテレビコマーシャルで馴
染みのある「あったらイイな」は近年、多くのＩＴ
系企業が自社のサービスを顧客に訴求するために
使用している。何か斬新なアイデア商品の話のよ
うに思われるかもしれない「あったらイイな」は、
新しい組合事業の創造にも応用できる思考パター
ンである。
　ちなみに、新型コロナウイルス感染症の影響を
受け、多くの中小企業と組合が事業計画の変更
を余儀なくされ、現在、為替相場の切下げ、原
燃料価格や人件費の高騰など、経営環境が悪化
する中で、新しい組合ビジョンの策定や組合事業
の創造をしたいと思っている中小企業と組合も多
いはずである。特に組合事業の創造に際しては、
今は無いけれども、新たに何かことを起こそうと
する時の着眼点として「あったらイイな」が有効
となる。
　まず「アイデア」を導き出すためには、現実の
観察から始め、ささいな問題や出来事も含めて明
確化する。この時、スケッチやメモをとる、ある
いはスマホで写真や動画に撮るなどして、人に伝
えられる資料を用意する。次に、この資料に基づ
いて「あったらイイな」の視点で思いつく限りの
アイデアを考える。
　例えば、組合員の移転や廃業などに伴い、空
き工場や倉庫、空地が生じ、その対応に苦慮し
ている工業団地や卸商業団地も多いはずである。
また、空き店舗やオフィスの利活用に困っている
商店街も後を絶たない。
　岐阜県のＫ工業団地協同組合は、組合員の団
地内移転で空いた敷地に組合主導でコンビニエン
スストア（ＣＶＳ）を誘致した。従来、団地内に
お店が無く、ちょっとした買い物でも組合員は市
街地まで出かける必要があった。そこで、団地内
で買い物が出来れば便利、つまり「あったらイイ
な」の発想で出てきたアイデアがＣＶＳの誘致に
よる空地の有効活用であった。しかし、工業団地

ゆえに土地利用制限が課せられていたが、この問
題はＣＶＳを組合員向けの福利厚生事業とするこ
とで解決した。また、組合員の操業日は組合員に
よる利用が見込めたが、休業日は工業団地ゆえ
に利用者が限られてしまう可能性もあったが、団
地周辺にＣＶＳが皆無なことから、地元客の利用
が見込まれた。さらに、組合員へのお客様や原
材料・部品・製品の輸配送を担う運送業のドラ
イバーの利用もあって、このＣＶＳ事業は、組合
員の福利厚生の向上のみならず、組合への賃貸
収入も加わって、事業として軌道にのった。
　あるいは、埼玉県のＭ商店街振興組合は、街
区に廃業していた大正時代からある旧旅館と昭和
レトロな映画館があり、街の賑わいと景観を損ね
ていた。そこで、旧旅館は組合事務所として借受
けた。と同時に、同施設の有効利用をアイデアマ
ンの理事長が考案し、現在、旧旅館は地元名産
品や農産物の直売場、及びクラフト細工作家によ
る販売コーナー、そして喫茶室が併設され、地
元客と観光客が集う複合施設に生まれ変わった。
さらに映画館は、組合や地元有志による定期的
な映画上映会を開催し、まずは同施設が稼動中
の施設であることを地域住民に改めて浸透させ
た。その上で、現在では全面的な改装工事を行
い、地元客と観光客をターゲットとしたレストラン
に生まれ変わった。古い建築物がそのまま放置さ
れ、廃墟になるのは仕方がないと考えるのでは無
く、街のシンボル、交流人口の吸引力となる施設
への転換が「あったらイイな」の発想で実現できた。
　このように普通、諦めてしまうようなことでも

「あったらいいな」の発想で組合員の利便性向
上のみならず、員外への価値提供も可能になる。
ひいては地域活性化に繋がる価値創造にも繋が
るし、無いものの創造も可能となることから、わ
が組合にも「あったらいいな」の視点で、組合
の活性化に繋がる組合事業の創造に挑戦して欲 
しい。

「あったらイイな」のアイデアに基づく組合事業の実現
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業界 et cetera

　守山銀座商店街振興組合（理事長 北田照夫 氏）では、11
月19日㈯守山市・あまが池親水緑地と守山幼稚園園庭にて
クリスマスツリー点灯イベントを開催されました。
　当日は晴天の下、午前からイルミネーションワークショッ
プやマルシェが開催され、来場者は普段とは形を変えた賑
わいを楽しみました。夕方には点灯セレモニーが開催された
後、スカイランタンが打ち上げられ、会場は幻想的な景色に
包まれました。
　また、守山駅前西口においては商工会議所が主催となり
マルシェや駅前コンサートが行われるとともに、ツリーとは
時をずらしてイルミネーションの点灯セレモニーが開催さ
れるなど、守山駅の西側一帯はクリスマスムードで盛り上が
りました。
　イベントではランタンの打ち上げやツリーの飾りつけなど、
参加の要素を随所に盛り込まれており、組合では今後も来
場者と一体感を生み出せるイベントを実施される予定です。

幻想的な景色を創り出す点灯イベントを
商工会議所と協力して開催

守山銀座商店街振興組合

地域通貨の給料がもらえる
仕事体験イベントを商店街店舗で開催

石山商店街振興組合

　石山商店街振興組合（理事長 黒崎弘之 氏）では、11
月26日㈯に組合員の実店舗において小学生が仕事体験を
行う「子供ミュージアム商店街」を開催されました。
　18店舗の参画を得て実施された本イベントでは、子供た
ちがまず初めに特設された職業紹介所で好きな仕事を選ぶ
仕組みで、フラワーアレンジやエビの皮むき、カメラ撮影
など、店舗で体験を終えるごとに「お仕事認定書」と給料
の地域通貨を受取りました。
　このイベントには親子連れ約100人が参加し、イベントに
参加した小学生は「仕事が楽しめて、初めて給料がもらえ
て嬉しかった」と話しました。2014年から開催している本
イベントもコロナ禍の影響で今回３年ぶりの実施となりま
したが、組合では12月には最大15％以上の還元率となるレ
シートセールを開催されるなど、これからも様々な形で地
域に愛される商店街活動を継続される予定です。

幻想的なスカイランタンの打上げ風景

駅前の点灯式の様子

仕事体験の様子

イベントポスター制作風景（組合事務局業務）

組合webページ
http://www.kiyaina.com/

守山市３商店街Instagramページ
https://www.instagram.com/
moriyamagoto50/



業界 et cetera

　滋賀県茶商業協同組合（理事長 堤吉男 氏）では、11
月5日㈯甲賀市・あいこうか市民ホールを会場に開催された

「第74回関西茶業振興大会滋賀県大会」に出展し、甲賀
の茶ブランド「土山一

ひと
晩
ばん

ほうじ」を紹介されました。
　この大会は関西地区で生産されるお茶の生産技術や品
質の向上を図るとともに、お茶の国内需要の増進、振興を
目的に開催されています。会場では大会に合わせて記念講
演も催され、多くの人が組合ブースでお茶を買い求められ
ました。
　土山一晩ほうじは、平成30年度から進められてきた事業
によるブランド化で、３つある規格の１つに「当組合員また
は土山の生産者が焙煎したほうじ茶」であることが定めら
れています。このブランドの商品は、しが中小企業女性中
央会のしなや華塾でもご紹介した他、2022年度の組合青
年部全国講習会においても茶業青年団に物産展にて出展
いただきました。組合では今後も産地全体でブランド化に
取組まれる予定です。

関西茶業振興大会などにおいて
甲賀の茶ブランド化事業商品をPR

滋賀県茶商業協同組合

住まいフェスティバルにおいて
黒板づくり体験と卓球イベントを開催

滋賀県塗装工業協同組合

　滋賀県塗装工業協同組合（理事長 安藤宏 氏）では、
11月23日（水・祝）大津市・ブランチ大津京を会場に開催さ
れたイベント「湖国住まいの見聞録」に出展されました。
　このイベントは、23の団体や県下各自治体等で構成する

「湖国すまい・まちづくり協議会」が主催となって開催さ
れたもので、構成団体である当組合はミニ黒板づくり体験
のブースを設け、親子連れが黒板製作を通じて塗装作業
の体験を楽しむ姿が見られました。
　また、組合の企画として、卓球のTリーグに参画している

「日本ペイントマレッツ」の元選手でアンバサダーの打浪
優さんに挑戦するイベントが実施され、来場者は住まいづ
くりの知識に加えてスポーツの秋を楽しみました。
　組合ではこの他にも参画されている「しごとチャレンジ
フェスタ」や「けんせつみらいフェスタ」などの機会を活用
し、今後も塗装工事業の魅力の発信を行っていく予定です。

黒板づくり体験の様子

卓球イベントの様子
組合webページ
https://www.shigakentosokogyo.
com/

大会での出展風景

全国講習会の物産展での風景

土山一晩ほうじブランドwebページ
https://www.hitobanhouji.com/

地場産業組合のブランド力向上特集

　浜縮緬工業協同組合（理事長 𠮷𠮷𠮷𠮷𠮷𠮷 𠮷𠮷𠮷𠮷𠮷
10月６日㈭・７日㈮の２日間𠮷京都市・丸池藤井ビ
ルにおいて「2022浜ちりめん白𠮷𠮷地求評展示会」を
開催されました。
　今回の求評展示会𠮷𠮷𠮷『滋賀 長浜の絹「浜
ちりめん」「浜つむぎ」「浜ビロード」』をテーマに𠮷
各組合員から上質𠮷個性豊かな浜ちりめんの製品
が出展されるとともに𠮷10月４日㈫に記者発表され
たばかりの新たな加工サービス「YasaSilk」を紹介

されました。
　YasaSilk
𠮷𠮷シルク
𠮷𠮷地に洗濯
機𠮷洗える
強度を与え
る加工技術
𠮷𠮷家庭用
洗濯機𠮷60YasaSilkを説明される𠮷𠮷𠮷理事長

回洗っても𠮷
縮みも非常
に少なく色
落ちもほと
んど無いと
いう性能を𠮷
織り上がっ
た𠮷𠮷地𠮷の
加工により
実現されたのが大きな特長𠮷あり𠮷来場者も関心を
寄せられました。
　２日にわたって開催された展示会𠮷𠮷𠮷織物問屋
や着物製作業者との商談が活発に行われ𠮷「浜ちり
めん」が有する技術力や品質の高さを広く発信する
機会となりました。

組合webページ
https://hamachirimen.jp/

浜ちりめん白生地求評展示会を実施し
新たな加工サービス「Y

ヤ サ シ ル ク
asaSilk」を紹介

浜縮緬工業協同組合

先立って行われた記者発表の様子

　信楽陶器工業協同組合（理事長 大原耕造 𠮷𠮷𠮷
信楽陶器卸商業協同組合（理事長 脇阪昇 𠮷𠮷が
所属する信楽焼振興協議会𠮷𠮷𠮷10月13日㈭・14
日㈮の２日間𠮷シンガポールにおいて開催された食
品総合見本市「Food Japan 2022」に出展されま
した。
　今回の見本市𠮷𠮷ASEAN市場最大級の日本の
食に特化されたもの𠮷あり𠮷16ある分野のうち「テー
ブルウェア・カトラリー・伝統工芸品」から出展さ

れ まし た。
食品がテー
マ𠮷あるこ
とから𠮷従
来からの食
器に加えて
昨年開発さ
れた土鍋を
中心に商品会場入口の風景

選定が行わ 
れ まし た。
メインに据
えたことも
あ って か𠮷
土鍋𠮷来場
者の目を引
き𠮷数件の商談が進められていることから𠮷両組合
𠮷𠮷手ごたえを感じられています。
　また𠮷搬入後に𠮷出展に協力された現地企業を
視察され𠮷両組合𠮷𠮷信楽陶器の拡販に期待を寄
せられています。

信楽陶器工業協同組合webページ
https://www.593touki.jp/

信楽陶器卸商業協同組合webページ
https://shigaraki.shiga.jp/

シンガポールでの食品総合見本市に出展し
食器に加えて土鍋をPR

信楽陶器工業協同組合
信楽陶器卸商業協同組合

出展ブースの風景

中央会
つうしん




